Universidad Católica Madre y Maestra BIBLIOTECA

BIBLIOGRAFIA DE Y SOBRE DON HECTOR INCHAUSTEGUI CABRAL* (Compilación)

Por Dulce María Núñez

INCHAUSTEGUI CABRAL, HECTOR SANTIAGO nació en Baní, República Dominicana, el 25 de junio de 1912 y murió en Santo Domingo el 5 de septiembre de 1979.

Poeta, periodista, autor de ensayos, profesor universitario y animador cultural. En cada rama de su desenvolvimiento ofreció importantes aportes a la cultura nacional.

Localizamos los trazos de su descendencia en la familia Billini y Cabral. Fueron sus padres, Don Joaquín Santiago Incháustegui Andújar, periodista, autor de una "Reseña Histórica de Baní" y de Doña Marina Cabral.

Obtuvo el título de bachiller en la Escuela Normal de Varones en Santo Domingo. Desde muy joven tuvo inclinación por la poesía y la literatura en general, motivo que lo llevó a estudiar la carrera de Filosofía y Letras en la Universidad Autónoma de Santo Domingo.

Desempeñó numerosos cargos: Jefe de Redacción y Editorialista del Listín Diario y de La Nación, Director del Diario La Opinión. Formó parte del grupo que dirigió Los Cuadernos Dominicanos de Cultura, Director de Bellas Artes; Subsecretario de Relaciones Exteriores y de Educación, Bellas Artes y Cultos; Director de Radio Caribe; Director de Radio Televisión Dominicana; Presidente de la Corporación de Fomento Industrial; Vicerrector de Servicios a la Comunidad de la Universidad Católica Madre y Maestra, formó parte del Gabinete del presidente Don Antonio Guzmán Fernández como Secretario de Estado sin Cartera.

Ejerció la diplomacia con altura y dignidad, granjeándose el respeto y la consideración de los círculos oficiales e intelectuales de

^{*} Esta compilación corresponde a la bibliografía localizada en la Biblioteca de la UCMM.

las naciones donde ostentó la representación de nuestro país. Fue Encargado de Negocios de la Embajada en La Habana, Cuba; Embajador en México, Venezuela, El Salvador y Brasil.

Recibió honores, reconocimiento y condecoraciones de diversas instituciones nacionales y extranjeras: Real Academia de la Lengua, Doctor Honoris y Causa de la Universidad Católica Madre y Maestra, Premio Nacional de Poesía Pedro Henríquez Ureña, en 1952, Caballero de la Orden de Duarte; Gran Cruz Placa de Plata del Aguila Azteca de México; Caballero de la Orden Motolinia, de México; miembro de la Legión de Honor de México, además fue miembro del Comité Interamericano de la Cultura de la Organización de los Estados Americanos (OEA). Escribió las letras del himno de esta Organización y le fue otorgado el Caonabo de Oro como escritor sobresaliente por la Sociedad de Escritores Dominicanos.

Casó con Doña Candita Salvador con la que procreó tres hijos: doctores Sergio, Joaquín y Marino Incháustegui.

PUBLICACIONES DE INCHAUSTEGUI CABRAL, HECTOR Libros

Canciones para matar un recuerdo. Ciudad Trujillo: La Opinión, 1944.

Candita. [obra inédita, 1932?]

RD 864.44

137c Casi de ayer. México: Stylo, 1951.

RD 860.0904

137d De literatura dominicana siglo veinte. Santiago: Universidad Católica Madre y Maestra, 1969.

RD 861.44

137d De vida temporal. Ciudad Trujillo: La Opinión, 1944.

RD	
	11
861	.44
137	di

Diario de la guerra y los dioses ametrallados. Santiago: Universidad Católica Madre y Maestra, 1967.

Escritores y artistas dominicanos. Santiago: Universidad Católica Madre y Maestra, 1979.

La sombra del tamarindo (obra inédita, 1942?)

RD 861.44

137i

Las ínsulas extrañas. México: Porrúa y Obregón, 1952.

RD 862.44 137m

Miedo en un puñado de polvo: Prometeo, Filoctetes, Hipólito. Buenos Aires: Americalee, 1964.

RD 861.44 I37m

Muerte en "El Edén". México: Stylo, 1951.

Poema de una sola angustia. Ciudad Trujillo: La Opinión, 1940.

Poemas de una sola angustia: Obra poética completa, 1940-1976. Santiago: Universidad Católica Madre y Maestra, 1978.

Poemas para antes de morir. Santo Domingo: Universidad Católica Madre y Maestra, 1976.

RD 861.44 137p

Por copacabana buscando. Buenos Aires: Americalee, 1964.

RD 864.44

137p El pozo muerto. Ciudad Trujillo: Librería Dominicana, 1960.

RD 861.44

137r Rebelión vegetal: y otros poemas menos amargos. Buenos Aires: Americalee, 1956.

Rumbo a la otra vigilia. Santiago: "El Diario", 1942.

En soledad de amor herido. Santiago: "El Diario", 1943.

RD 861.44

137s Soplo que se va y no vuelve. Santiago: "El Diario", 1946.

RD 861.44 I37v

Versos: 1940–1950. México: Stylo, 1950.

Artículos de Revistas

"Las negras y las trigueñas en la poesía dominicana". Eme Eme: Estudios Dominicanos, 4 (may—jun. 1976): PP. 3—20.

"La poesía de tema negro en Santo Domingo". Eme Eme: Estudios Dominicanos, 1 (agost-sep. 1972): pp. 23-31.

"El trauma del nacimiento en la poesía dominicana". Eme Eme: Estudios Dominicanos, (jun-jul. 1972): pp. 26-35.

Artículos o Capítulos en Libros

RD 861.08

C762p

"Canto triste a la patria bien amada",[en] Contín Aybar, Pedro René. Poesía Dominicana. Santo Domingo: Editora del Caribe, 1969. pp. 184-193.

RD 860

"Canto triste a la patria bien amada", [en] Fernández Rocha y Danilo de los Santos. Lecturas Dominicanas. Santiago: Universidad Católica Madre y Maestra, 1977. pp. 3841.

Universidad Católica Madre y Maestre BIBLIOTECA

	pipu
RD 861.4 A345a	"En el mapa la patria redimimida", [en] Album Simbólico: Homenaje de los poetas dominicanos al generalísimo Rafael L. Trujillo Molina padre de la patria nueva. Ciudad Trujillo: Librería Dominicana, 1957. pp. 99-114.
RD 860.08 A347a	"Filocteres", [en] Alcántara Almánzar, José. Antología de la literatura dominicana. Santo Domingo: Editora Cultural Dominicana, 1972. pp. 393-400.
RD 861.08 Q8a	"Invitación a los de arriba", [en] Quiros, Emilio. Antología Dominicana. Santo Domingo: Ediciones de la Salle, 1969. pp. 133–136.
RD 861.008 H557p	"El pez rojo", [en] Hernández Rueda, Lupo. <i>Por Ahora:</i> Antología (1948–1975). Santiago: Universidad Católica Madre y Maestra, 1975. pp. 9–20.
RD\$ 861 B142p	"Prólogo", [en] Baeza Flores, Alberto. La Poesía Dominicana en el siglo XX. Santiago: Universidad Católica Madre y Maestra, 1976. pp. 1–8.
RD 378.7293 N972u	"Prólogo", [en] Núñez Collado, Agripino. La UCMM: Un nuevo estilo universitario en la República Dominicana. Santiago: Universidad Católica Madre y Maestra, 1977. pp. 5–15.
RD 861.08 F363n	"Retorno al hombre", [en] Fernández Spencer, Anto- nio. Nueva Poesía dominicana. Madrid: Cultura Hispá- nica, 1953. pp. 197–228.

121

Artículos Periódicos

"El pez rojo". El Caribe, 20 de noviembre 1960, p. 19.

"Editorial". Listín Diaro, 1938-1942.

"Editorial". La Nación, 1943-1945.

"Editorial". La Opinión, 1946.

PUBLICACIONES SOBRE EL DOCTOR HECTOR, INCHAUS-TEGUI CABRAL

En Libros

"Incháustegui Cabral, Héctor Santiago" [biografía], Enciclopedia Dominicana, Santo Domingo, 1976. pp. 44-45.

En Revistas

"In Memoriam: Héctor Incháustegui Cabral". Por Vanessa V. de Bonnelly. Nóvitas, 30 (septiembre 1979): p. 1.

En Periódicos

"Héctor Incháustegui Cabral", por Flérida de Nolasco, El Caribe: Suplemento Sabatino, 7 de agosto, 1976 p. 4 + agosto, 1976. p.4 + agosto 14, 1976, p. 4 + agosto 21, 1976. p.4.

"Héctor Incháustegui Cabral y la preocupación por la vida". por Ramón Emilio Reyes. El Nacional de Ahora: Suplemento Cultural, 22 de octubre 1972, p. 3.

"Don Héctor entre nosotros", Por Marianne de Tolentino, Listín Diario, 7 de septiembre 1979, p. 16-A.

"En el recuerdo de Héctor", por Jacinto Gimbernard, Listín Diario, 6 de septiembre 1979, p. 7.

"A Don Héctor Inchaustegui Cabral", por Manuel Rueda, Listín Diario, 6 de septiembre 1979, p. 7.

"La muerte de Héctor: Dolor de todos", por J. Agustín Concepción, Listín Diario, 10 de noviembre 1979, p. 7.

Menciones en Libros

Francisco, Ramón. Literatura Dominicana 60. Santiago: Universidad Católica Madre y Maestra, 1969. pp. 10, 14–15, 112, 113, 135–136, 137, 183, 186.

Henríquez Ureña, Max. Panorama Histórico de la Literatura Dominicana. Río de Janeiro: Compañía Brasileira de Artes Gráficas, 1945. p. 161.

Panorama Histórico de la Literatura Dominicana. 2 ed. Santo Domingo: Editora del Caribe, 1966. P. 449.

Peguero, Valentina y Danilo de los Santos. Visión General de la Historia Dominicana. Santiago: Universidad Católica Madre y Maestra, 1979. p. 387.

Rueda, Manuel y Lupo Hernández Rueda. Antología Panorámica de la Poesía Dominicana Contempóranea (1912–1962). Santiago de los Caballeros, Universidad Católica Madre y Maestra, 1972. pp. 11.

Veloz Maggiolo, Marcio. *Cultura, Teatro y Relatos en Santo Domingo*. Santiago: Universidad Católica Madre y Maestra, 1972. pp. 10, 15–16–17, 36, 39, 41, 42, 54, 57, 164, 181, 185, 187, 188, 208, 231, 233, 234, 235, 236, 245, 257, 258.

"Poderes extraordinarios", por J. R. Hernández, Listín Diario, 6 de septiembre 1979. p. 6.

"Deja de existir el poeta Inchaustegui Cabral", por Miguel Franjul, Listín Diario, 6 de septiembre de 1979. p. 6.

"Postal Epistolar: A Héctor Incháustegui; en el primer mes de su ausencia", Listín Diario, 5 de octubre 1979, p. 7.

"Este devastado y hermoso país: a Héctor Incháustegui Cabral" por Manuel Mora Serrano, Listín Diario, 2 de octubre 1979. p. 6.

"Responso a una sola angustia a la memoria de Don Héctor Incháustegui Cabral", por Pedro Peix, Listín Diario, 20 de septiembre 1979. p. 7.

"Ponderan los méritos de Incháustegui Cabral", por Bienvenido Alvarez Vega, El Sol, 6 de septiembre 1979.p.20

"Muere Secretario H. Inchúastegui", por José Báez Guerrero, El Caribe, 6 de septiembre 1979 p. 1 y 11

arte y cultura